

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 97 (1952)
Heft: 5

Buchbesprechung: Bulletin bibliographique

Autor: J.R.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE

Le danger allemand (1866-1945), par le colonel Carrias. — Presses universitaires, Paris.

Reprenant dans une large synthèse historique les causes politico-militaires des trois grands conflits qui, de 1870 à 1945, mirent aux prises la France et l'Allemagne, le colonel Carrias, bien connu dans l'armée française par ses nombreuses conférences aux grandes écoles militaires, estime que l'un des facteurs prépondérants dans les succès ou revers des armées découle de l'action intellectuelle du commandement.

Trop souvent négligée en France, cette action apparaît sous sa forme concrète dans la doctrine de guerre. C'est la doctrine dans chacune des armées en présence que l'auteur examine avec une précision objective, une abondance de références et une impartialité devant laquelle l'amour-propre des Français ne peut que s'incliner.

Avec des qualités intellectuelles fort différentes, les deux hauts commandements restent dignes de se mesurer entre eux et si une certaine supériorité tend à se dégager en faveur des chefs militaires allemands, elle se fonde sur leur esprit de continuité opposé à l'instabilité caractéristique des chefs et dirigeants français.

L'auteur en conclut fort justement que l'évolution de la guerre d'armées à la guerre totale des temps modernes a été moins apparente en France qu'en Allemagne, celle-ci ayant pris sur sa rivale une sensible avance. Tous ceux qu'intéresse le développement des doctrines guerrières en rapport avec le gouvernement des Etats, trouveront dans ce livre de précieux éléments pour orienter leurs méditations.

J. R.

Corée... 38^e Parallèle, par Cecil M. Forde. Le Carrousel, Paris.

Ce livre n'est pas un reportage sur la guerre de Corée, mais un récit historique romancé basé sur les événements qui se déroulèrent de juin à septembre 1950 au sud du 38^e parallèle.

Récit historique : nous y retrouvons les 24^e et 25^e div. d'infanterie et la 1^{re} div. de cavalerie, des généraux connus et le reflet des décisions prises à Washington et à Tokio.

Roman : le groupe de combat qui en réunit les héros offre une diversité de types et de caractères voulue par l'auteur afin de pouvoir aborder les problèmes personnels, politiques et religieux qui se posent aux jeunes combattants américains luttant loin de leur patrie sur un sol hostile et ingrat.

Dans la fournaise où ils sont jetés, les G.I.'s sont en état d'infériorité ; leur division supporte seule, avec les débris de l'armée sudiste, le poids de 10 à 12 divisions nord-coréennes ; leurs armes antichars sont inopérantes contre les T-34 russes ; leurs chars sont cloués sur place. Les procédés d'attaque de leurs adversaires sont invariables : une lente et continue infiltration précédant des actions de masse répétées jusqu'à la décision tactique. Le désordre du champ

de bataille est admirablement rendu ; il n'est qu'apparent : derrière le fantassin isolé œuvre la puissante organisation américaine attentive à satisfaire les besoins d'une troupe exigeante mais courageuse.

Major Dz.

1940. Le ciel n'était pas vide, par le général d'Astier de la Vigerie.
Juillard, Paris.

Le ciel était-il vide lorsque, le 10 mai 1940, l'armée allemande pénétra en Belgique ? Certes les Stukas semblaient s'imposer aux civils comme aux militaires, mais, devant ce témoignage des faits le lecteur devra reconnaître que l'aviation française s'est bien et utilement battue.

L'auteur de ce livre commanda du 10 mai au 17 juin l'aviation du groupe d'armées Billotte. Sa relation a été rédigée à l'aide des archives de la zone d'opérations aériennes nord où s'est déroulée la bataille de France. Ecouteons-le : « 500 avions, c'est peu pour le spectacle ; dérisoire pour le colmatage d'une débâcle ; mais tout de même suffisant pour monter certaines actions dont eût tiré profit une armée bien encadrée et bien commandée ». 500 avions... ce nombre nous est familier. Quelles possibilités offre-t-il dans un ciel dominé par l'aviation adverse ? Certes les enseignements militaires de 1940 sont dépassés et les opérations les plus récentes ne préfigurent que d'une façon lointaine ce qui se passera dans un nouveau conflit mondial sous la voûte d'un ciel dont les limites sont mal connues. Néanmoins des leçons utiles peuvent être tirées de cet ouvrage dans le domaine multiple de la chasse, du bombardement et du renseignement aériens.

Major Dz.

Rivista Militare della Svizzera italiana (pubblicazione bimestrale).
Fascicolo I. — Lugano, gennaio-febbraio 1952.

In questo fascicolo : I carri armati leggeri Amx 13 — La carica cava nella difesa controcarri, cap. F. Bignasca. — Il Terreno, alleato dello sci, cap. K. Wolf e I ten. O. Eusebio. — La Rivista Militare italiana, col. Mi. (recensione). — Il maresciallo di Francia de Lattre de Tassigny, cap. Gc. Bianchi. — Circolo ufficiali Locarno : manifestazione autunnale. — Dal Bug al Dniepr, fronte tedesco-russo, giugno-agosto 1940.

Saint-Cyr, Revue de l'Ecole Spéciale Militaire. № 11. Noël 1951.

Luxueusement habillée de noir, présentée et illustrée avec goût, cette revue est tour à tour malicieuse et grave, spirituelle et érudite, traditionnelle et critique. Instructeurs et élèves s'y expriment en termes directs. N'appartiennent-ils pas tous à la même et belle famille ?

Au sommaire, deux relations historiques : Les Croisés français en Syrie et l'origine de l'Ecole de Saumur ; une étude économique sur la Sarre ; un exposé scientifique par le Prince Louis de Broglie ; l'actualité littéraire et théâtrale et un rappel aux Silences du Colonel Bramble par André Maurois. La lutte en Indochine, où 800 Saint-Cyriens sont tombés, est évoquée par de nombreuses correspondances. Enfin la vie de l'Ecole sort vibrante des lignes que lui consacrent Anciens et Bazars. Nos lieutenants y puiseront des exemples salutaires.

Major Dz.